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■秘書室校友暨公共事務組 李敏君組長

公私立醫學校院院長第63次會議由本校

主辦，於2017年5月18日假本校國研

大樓9樓會議室舉行。大會報告近期大眾關注

的議題，有關醫師納入勞基法是否影響國內

醫學教育品質、衛福部重點培育公費醫師制

度輔導計畫、以及自102學年度起施行新制醫

學系（6年 2年PGY）等。對於未來如何維持

醫學教育評鑑制度以確保臺灣醫學教育品

質、討論醫療法第六條以符合醫學教育目標

一致性等，提出意見互相交流，以凝聚醫界

的共識並研議配套措施。

近年來，臺灣醫療環境的鉅變，衝擊臺

灣醫學教育及醫師專業的養成。本校劉景寬

校長致詞時表示，許多醫學教育制度與醫療

政策應與時俱進，而「全國公私立醫學院校

院長會議」則扮演很重要的溝通平台角色，

藉由全國醫學校院主管齊聚一堂，提出醫學

教育的意見交流與反思，以便提供給政府做

為政策制訂與修訂的參考。

第63屆全國公私立
醫學校院院長會議紀實

衛福部為保障醫事人員勞動權益，日前

宣佈將推動醫師納入勞基法，此政策悠關國

內醫學教育品質與民眾的醫療權益，全國公

私立醫學校院院長會議研議聲明，希望作為

主管機關制定政策時之重要參考；而有鑒於

大學所設附設醫院與醫療法人所設醫院有不

盡相同的使命跟任務，申設的法定程序也不

一樣，提出討論醫療法第六條內容，以減少

學校附屬醫療機構名稱之不一致。

本次會議受到與會的醫學大學校院長的

熱烈討論，考選部專技司黃慶章司長、教育

部高教司曾新元科長、衛福部醫事司賴貞蘭

科長、臺灣醫學教育學會張上淳理事長、醫

學院評鑑委員會(TMAC)林其和主委、臺灣醫

學生聯合會代表、各醫學校院院長、校長、

教務長、及教學醫院院長等計有60位代表參

與。感謝全國的醫學院校的醫療教育人員對

於醫學教育的熱心付出，定期的會議集思廣

益，為臺灣醫學教育發展凝聚醫界內部的共

識，確實是長遠而重要的。
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▲第63屆全國公私立醫學校院院長會議與會首長合影

■秘書室校務研究暨企劃組整理

為了瞭解本校校務發展方向及推動策略規劃的

適切性，透過客觀的外部學者專家觀點來檢

核這些校級政策，本校自103學年度起每年聘請了

十多位關心高醫大校務的國際級專家學者組成校務

發展諮議委員會，承藉他們在教學、研究、產業醫

療之豐富經驗，提供本校辦學上寶貴的意見與建

議。針對有關研創型高醫自我定位下之整體校務發

展策略，校務發展諮議委員從教學、研究與醫療面

向提供學校在校務經營上重要與精闢的建言。

    高醫自我定位為研創型大學，委員認為教學亦

有研創的成份，建議以中長程計畫配合高教深耕計

畫，權重則可以教學為主，以展現高醫執行11年教

卓計畫所累積的豐厚實力。整體發展學校特色方

面，高醫在原鄉人才的培育或是校友醫療奉獻獎得

主皆得到社會認同與肯定，推展大學社會責任實踐

計畫(USR)將是高醫未來發展一大有利特色。強化

高醫與中山大學攻頂聯盟的特色，兩校在校務上可

全面共同發展，跳脫公私體制規範，規劃設計適合

未來產學或是跨領域人才學程供社會人士在職進修

培養能力。另建議高醫可以醫療專業結合中山大學

管理專業的跨領域合作，設計具國際視野之醫療科

技管理或醫療技術相關課程，以培養更多人才。選

聘相關人才成立「教學研究中心」，進行教學及學

術研究，並提供教師足夠資源，推動創新教學，透

過教學專業及研究能力的提升，以培養教學創新人

才。

    建議在「高教深耕之研究中心計畫」中，可將

現有校級研究中心特色凸顯並能進行統整，朝跨領

域、跨校的方向發展具特色及優勢的研究中心。發

展學術研究應具有充足之研究、校務發展經費，高

醫可借鏡其他競爭伙伴學校開拓財源之相關措施，

及附屬機構盈餘投入學校發展的分配比例等。多元

升等制度是值得鼓勵的，但教學、研究與服務各項

指標與規範應定義明確，方能讓教師有所依循，亦

將有利學校在提升研究能量的基礎下，規劃並執行

育才及攬才策略。

    高醫附設醫院應著手規劃培養專科、次專科人

才，建議各部門主管應設定發展目標，並由校長、

一、在教學方面

二、在研究方面

三、在醫療方面

以校務發展諮議委員會
機制提昇高醫校務經營

院長加以輔導，以利在眾多醫學中心角逐中脫穎而

出。修正彌補附屬機構人才斷層危機是目前需緊急

處理的問題；積極發展各醫院的特色醫療，避免各

醫院只能提供一般普通醫療的服務而失去競爭力，

且在人力的培養上應訂定周全規範、法規，有計畫

地進行識才、育才、養才及留才，以創造組織績

效。

    委員提出並強調學校經營應以校長為主，校長

應負責學校及醫院的經營，並直接向董事會負責，

董事會對學校有監督權，不應直接干預校務乃至醫

院。大學治校最重要還是在校長的領導，高醫應朝

此方向努力。至於提昇高醫國內外的知名度，可增

加校院自我宣傳機會將有助高醫校務及醫療服務持

續擴展，加強公關行銷是重要策略。高醫的亮點為

何？環境醫學與熱帶醫學為高醫的強項，應透過一

些機制使強項之特色更彰顯，成為高醫的亮點。

    本校校務諮議委員皆是長期熱心協助本校在產

官學研上頂尖的發展，也因為他們長期對高醫的了

解，所以能以客觀的立場檢視本校自我定位及整體

校務發展策略目標並提出寶貴的建議，運用校務發

展諮議委員會議之機制給予我們重新審思及精進學

校發展策略的機會，藉此持續塑造更優質的校園學

習環境，並提昇專業教學師資、研究能量、產學合

作與增進臨床訓練品質，努力培育術德兼備的醫療

專業人才，以促進醫療產業之發展。提醒我們非僅

僅以追求世界排名為目標，更應發展專業領域特

色，踏實地邁向頂尖研創型大學。期盼高醫大能持

續提升教學品質，強化研究重點特色，促進創新與

產學能力，延攬頂尖學者，培育年輕研究人才，以

邁向國際一流大學之地位，亦期許本校在下一個甲

子能再創另一個高峰。

四、在校務方面

▲2017年5月16日校務發展諮議委員會委員合影


